

Densidad = Es mayor que la del plasma pero menor que la de los globulos rojos.

Estuctura = Constan de una membrana de cubierta muy delicada una cantidad mayor o menor de protoplasma y nicleo: los caracteres de este nicleo varian segun la especie de globulos blancos. Los leucocitos y los grandes mononucleares tienen el nicleo esferico: los polinucleares tienen el nicleo en forma de rosario de granulaciones diversas estos ultimos pueden ser segun la reaccion quimica de sus inclusiones, basofilos, eosinofilos, y metacrilofilos que son los mas abundantes.

Composicion quimica - Estan compuestos de agua, globulina y glicogeno, colesterol, sales y algunos fermentos.

Movimientos - Al revés de los globulos rojos, los leucocitos tienen movimientos activos parecidos a los de los animales gracias a la emision de pseudopodos o prolongaciones protoplasmáticas.

Diferencias entre los globulos segun el individuo en cuya sangre se encuentran - Despues de la comida aumenta en general el numero de leucocitos. En diversas enfermedades aumenta tambien y varian las cantidades relativas de cada una de sus variedades: atencion gran importancia en Patologia. Excepciones de los movimientos globulares - La quimiotaxis motivada por la presencia de elementos figurados o productos disueltos extraños

en la sangre es el principal exitante de las actividad leucocitaria; tambien la excitan los restos de hematies ó de otros leucocitos que se encuentran en el plasma.

**Diapedesis.** - Su mecanismo. - Es la propiedad que estos globulos de atravesar los espacios que separan las celulas endoteliales de la capa interna de los vasos e invadir los espacios del tejido conjuntivo: para ello emiten un pseudopodo que se inmiscuye por el espacio intercelular, atravesandolo despues toda la masa del globulo. Este fenomeno tiene lugar siempre pero se exalta durante la inflamacion, de los organos y tejidos.

**Fagocitos.** - Papel contra los elementos patogenos. - Muerte de los microbios en el interior de los leucocitos. - Fagocitos es la propiedad de los globulos blancos de englobar y destruir en su interior los elementos extraños de la sangre. Esta propiedad se ejerce principalmente contra los microbios que logran penetrar en el medio interior, los leucocitos los persiguen los engloban y por la secrecion de fermentos especiales los digieren y convierten en su propia materia, muriendo de esta manera los microbios en el interior de los leucocitos. Metchnikoff descubrio esta importante funcion fagocitiva.

**Alimentacion de los globulos blancos.** - Los leucocitos se encuentran tambien en la

- 154 -

linfa y el quilo y por diafaderos pasan al tejido conjuntivo y á todos los tejidos incluso á los epitelios ejerciendo sus funciones nutritivas y de defensa en la economía.

## Lección 31.

**Globulos rojos.** = Son circulares, aplastados en su centro y biconcavos, lo mismo en el hombre que en los mamíferos, exceptuando el camello y el pacal en los que son ovales.

**Procedimiento para su estudio.** = Para el estudio microscópico de los globulos sanguíneos es indispensable ante todo separarlos del plasma en que se encuentran: para ello nos valdremos de cualquiera de los procedimientos conocidos como filtración de la sangre de la rana, mezcla frigorífica, fuerte centrifugado etc.

Si el examen debe prolongarse por mucho tiempo, es necesario evitar su deformación, lo cual se consigue sin dificultad á beneficio de las cauadas húmedas.

**Técnica micrográfica.** = Hada más fácil que el estudio de los globulos rojos. No hay mas que hacer una picadura enta y una de un dedo y extender la sangre así obtenida entre dos plaminillas, teniendo cuidado que la capa de líquido no contenga mas que una sola fila de hematíes.

Al fin de evitar la desecación y resguardar los globulos de la influencia atmosférica, se cementara la preparación con parafina.

Alguna vez puede convenir conservarlas, sin embargo, mantenez en preparado definitivo los hematies fijados por desecación rápida, los tratados por el ácido ósmico al 1 por 100 y los fijados por el bichloruro mercurio.

Enumeración de estos globulos. = Son los elementos mas abundantes de la sangre; el numero de hematies es enorme; en un milímetro cubico se cuentan de cuatro y medio a cinco millones.

Dimensiones, densidad, forma, estructura y composición química. = Poseen pequeña talla, pues miden en el hombre de 7 a 8 micras de diámetro por 2.50 de grueso. Afectan forma de lente biconcava de contorno circular, lo que se aprecia bien examinando los hematies de canto; son los hematies formas sumamente alterables.

Constan estas células de dos sustancias: el estroma es de globulina y el pigmento se llama hemoglobina: contiene sales de potasa

Industria de los reactivos que se hacen obrar sobre estos glabulos. = Segun los agentes que se hacen obrar sobre los globulos se modifican estos corpúsculos en uno si otro

sentido; el calor es favorable á su vida pero si excede de 52° C. es causa de su muerte; el frío los conserva: la electricidad tanto estática como inducida las modifica profundamente, la corriente constante las altera, el ácido carbonico reduce su tamaño, el oxígeno lo aumenta; el ozono los destruye; los hidróxidos precipitan la masa que los forman; los alcalis empiezan por hacerles tomar la forma esférica y acaban por aniquilarlos; la bilis los disuelve, el suero empieza por segmentarlos y acaba por destruirlos, la urea los destruye.

Separación de la hemoglobina de la masa del estroma globular. = Los globulos por la acción del agua pierden el calor y quedan convertidos en una masa llamada estroma globular, que forma la  $\frac{1}{3}$  parte del conjunto del glóbulo. La materia colorante que se disuelve en el agua es una sustancia albuminoidea cristalizable dotada de grande afinidad por el oxígeno, llamada hemoglobina.

Estudio de la hemoglobina y sus derivados. = La hemoglobina es un compuesto de oxígeno, carbono, azoe, hidrógeno, azufre y hierro; combinándose con el oxígeno atmosférico forma la oxi-hemoglobina, uniéndose con el oxido de carbono la hemoglobina oxi-carbonada; al bicarbonato de azoe la hemoglobina bicoxi-azoadada.

Estas tres combinaciones de la hemoglobina son isomorfas. Tiene además sus derivados: metahemoglobina, hemina, hematoidina, hematoporfirina.

Todas son reconocibles por sus espectros de absorción.

### Origen de los globulos de la sangre. =

En cuanto al origen de los globulos rojos es si cabe más dudoso: sabemos que su cantidad está en razón directa de su vigor y de su energía del organismo y de consiguiente, que la edad, sexo, temperamento, estado de salud ó enfermedad, la alimentación etc. influyen poderosamente en su desarrollo pero todo lo demás lo desconocemos casi por completo. Un lugar de origen más probable es la medula roja de los huesos cortos y de las epífisis de los largos.

### Su evolución y su muerte. =

Las células sanguíneas, son corpusculos efímeros que quizás no duran sino algunas semanas. Continuamente se destruyen hematíes en el bazo, hígado, medula ossea, y sus restos aparecen atenuado englobados por las células de dichos órganos.

## Lección 32.

Cromometria. = Se llaman así a los medios encaminados á la evaluación de cantidad de hemoglobina, previa la adición de agua que le disuelve, fundiéndose en la intensidad del color en las soluciones.

Citrometria. = Se llaman así a los procedimientos destinados á la evauación de la hemoglobina previa la adición de una solución de cloruro de sodio que conserva á los globulos su debida integridad y por medida de la masa total de los globulos rojos.

Espectroscopia de la sangre. = A beneficio del análisis espectral puede también estudiarse la materia colorante de la sangre, pues por medio del espectroscopio se ha podido reconocer la hemoglobina en soluciones al  $\frac{1}{10000}$ . La propiedad común á los cuerpos colorados de absorber determinadas irradiaciones coloradas de la luz blanca es el principio en que se funda la espectroscopia de la sangre.

La hemoglobina oxigenada presenta 2 bandas de absorción en el amarillo; la reducida una, llamada banda de Stokes. Esta cuando se mira una sola

ción de hemoglobina desoxigenada ó una solución de sangre venosa.

Microspectroscopia. = A veces es tan pequeña la cantidad de sangre de que puede disponerse, que ni siquiera con el espectroscopio puede ser analizada; en este caso debe combinarse el microscopio con el espectroscopio constituyendo esta combinación el instrumento denominado microspectroscopio.

El principio del análisis microspectroscópico es muy sencillo: basta reconocer la existencia de las fajas de absorción, ocasionadas por las débiles soluciones de las sustancias colorantes de la sangre.

Otros elementos figurados de la sangre.

= Existen en la sangre otros cuerpos figurados; tales son globulos de grasa, de figura esférica, muy resplandecientes, de color amarillento y solubles en el éter que proceden en gran parte del contenido de los quilisferos y las granulaciones elementales, que se dividen en dos grupos: las unas reciben el nombre de granulaciones pigmentarias y son muy parecidas a pedazos de globulos rojos muy dentados; las otras se denominan granulaciones fibrinosas, siendo su aspecto anguloso y muy parecidas a fragmentos de globulos blancos.

Globulitos. = Cuando su diámetro es pe-

quemísimo y están constituidos por nucleos rodeados de una ligerísima capa de granulaciones, reciben el nombre de globúlitos.

Esto refiriéndose a los globulos de la Sangre.

Hematoblastos. = Bajo este nombre ha descrito Hayem unos elementos microscópicos de la Sangre que este autor creyó erroneamente que se transformaban en globulos rojos. Estos elementos globulares, presentan diferentes divisiones, segun el grado de evolución en que se encuentran. Se llaman mas propiamente plaque tas.

Nucleos de origen. = Segun Pouchet, la dissociación de leucocitos polinucleares, da origen á unos elementos especiales de la Sangre conocidos con el nombre de nucleos de origen, los cuales pueden evolucionar en dos sentidos diferentes; ya se transforman en leucocitos nuevos, análogos á los elementos de que procedían; ya al contrario se llenan de hemoglobina y se convierten en globulos rojos; este segundo extremo no es admitido hoy por los fisiólogos.

Globulos de grasa. = Estos son de figura esférica, muy resplandecientes, de color amarillento y solubles en tel eter que proceden en gran parte del contenido de los quilíferos.

Granulaciones elementales divididas en

pigmentarias y fibrinosas. = Las granulaciones elementales se dividen en dos grupos, las unas reciben el nombre de granulaciones pigmentarias y son muy parecidas á pedazos de globulos rojos muy dentados; las otras se denominan fibrinosas siendo su aspecto angulado y muy parecidas á pigmentos degolados blancos.

"<sup>o</sup> nematozoríos. = Animales de la sangre.. Viven en la sangre un gran número de nematoïdes, cuya multiplicación ocasiona, en los países calidos, muchas y muy importantes afecciones. Lewis se inclina á creer que los huevos de nematoïdes contenidos en la orina son huevos de filaria sanguinis.

Ademas entre los parásitos animales, existe el distomum hematobium, cuyos huevos se encuentran en la orina y en las heces. Pertenece a este grupo el agente productor del hidatismus hematoítos = plantas de la sangre.

= Ciertos autores comprenden todo dentro de el nombre de hematozoarios un gran numero de parásitos que no son otra cosa que hematoítos, es decir, algas, vibrios etc. que producen un gran numero de afecciones. Entre los parásitos vegetales, los mas estudiados son el spiro Chacte Cohn, que produce la fiebre recurrente y el bacilo anthracis que ocasiona la pustula maligna.

Citozoarios. = animales cíntas. - Dáte el nombre de citozoarios á ciertos corpusculos móviles de forma prolongada, descubiertos por Gaule en 1880 en los globulos rojos de la sangre de las ranas. Hoy dia, sin embargo, el mismo Gaule ha reconocido que no se trata de seres vivos, sino mas bien de fragmentos de nucleos globulares.

## Lección 33.

Plasma de la sangre. - Procedimientos para la obtención del plasma separado de los globulos. - Para obtener el plasma separado de los globulos debe elegirse, la sangre de caballo; porque enfriandola hasta 0 grados, permanece bastante tiempo sin coagularse, lo que da lugar á que se precipiten los globulos y á que por decantación se obtenga el plasma casi completamente puro.

Caracteres del plasma. - El plasma es incoloro y estor compuesto de agua, materias albuminoides, materias grasas, azucaradas, una sustancia colorante, sales, gases, y sustancias accesorias.

En mil partes de sangre hay de ochocientas á novecientas de agua. En los animales de sangre fria la proporcion de agua es mayor.

Principales albuminoideos. = Entre las sustancias albuminoideas disueltas en el plasma la mas importante es la fibrina y como esta se coagula espontáneamente cuando se extrae la sangre de los vasos, aprisiona los globulos y forma con ellos el coágulo.

Fibrinogeno. = El desdoblamiento de una sustancia iónica, es la causa de la coagulación de la Sangre; esta sustancia bajo la acción de un fermento se transforma primero en fibrina soluble y luego en fibrina insoluble.

Serina. = Es la albumina del suero, llamada también seroalbumina en oposición á la seroglobulina. Coagulable por el calor á 73°, es la llamada por Denis fibrina disuelta.

Formacion de la plasmina. = Esta sustancia es la mezcla, precipitada de la sangre por el sulfato de soda de fibrinogeno y serina: Denis supuso que el albuminoide de la sangre, segun el unico, se desdoblaba y le llamó plasmina.

Suero. = No es mas que el plasma de la sangre desprovisto de fibrina.

En obtencion. - Se obtiene dejando coagular la sangre: el coágulo formado con lentitud arrastra los globulos, y el liquido amarillento ó rosado restante es el

sueco.

Dos caracteres. = Es un líquido amarillo to ó ligeramente rojizo, de secreción alcalina, de densidad 1028 de sabor salado, se congela á -0'55°.

Fermentos de la sangre: albuminoides, diastásicos, leucosíntico de Lépine. = Excitar á la sangre fermentos sacrificantes y lipolíticos (destructores de los fermentos y de las grasas). El mas importante es el globulino, que destroza la glucosa y procede de los leucocitos según Lépine.

Otros albuminoides. = Hallanse ademas en el suero un nucleo-proteíno (semejante á la nucleina) y una globulina.

Glucosa. = La glucosa se encuentra en proporción de 1 á 1½ gramos por litro de sangre; si hay mas, hay hiperglicérina; la glucosa en exceso pasa á la orina.

Ácido urico. = Este ácido se encuentra entre las sustancias azoadas no proteicas de la sangre, en pequeña cantidad: tambien hay creatina, ácido lipurico, ácido succínico, ácido láctico etc.

Urea. = Es una sustancia azoada de la sangre, producto de la destrucción de los albuminoides; pasa á la orina.

En la sangre se encuentran de 2 á 5 de díagramos por litro.

Vestigios de productos biliares.

= En la sangre hay indicios del pigmento urobilina derivado de los pigmentos biliares; el pigmento del suero es el lipocromo. Cuando las sustancias biliares invaden la sangre hay ictericia.

Sales minerales. = Son los cloruros de sodio y potasio, sulfato de potasio, fosfatos de sodio, calcio y magnesio y carbonato de sodio. La totalidad es de 8 gramos por 1000 de sangre; el cloruro sodico (la sal más abundante) está en proporción de 3 á 5 gramos por 1000.

Alcalinidad del suero. = El suero es alcalino, debido al bicarbonato de soda y al fosfato disódico que aunque sean sales con átomos de hidrógeno no reemplazados por metales, tienen reacción alcalina. La vida es incompatible con la sangre ácida.

Gases. - Oxígeno, Nitrogeno, Ácido carbónico. = En la sangre se hallan el oxígeno, el ácido carbónico y el azufre pudiendo extraer de cada veinte centímetros cúbicos de sangre unos diez de gases, la proporción que guardan entre sí es la siguiente: el azufre está representado por un decimoo el oxígeno por tres decimos el ácido carbónico por seis. El azufre está disuelto únicamente en el plasma: el ácido carbónico en parte disuelto y en parte débilmente combinado con los fosfatos y carbonatos alcalinos,

estados ú los globulos en pequeñísima cantidad: el oxígeno se encuentra en el plasma, pero en su mayor parte en los globulos rojos.

La sangre arterial contiene por término medio un diez y seis por ciento de su volumen de oxígeno; la sangre venosa solo tiene un seis por ciento. - La sangre arterial contiene por término medio una treinta por ciento de su volumen de ácido carbonico, la venosa tiene cerca de cuarenta por ciento.

Lo mismo la sangre arterial que la venosa tienen próximamente un dos por ciento de su volumen de azuc.

Coagulacion de la sangre. = La sangre fuera de los vasos, ó en un barro alterado forma una masa sólida llamada coágulo. Mezclando partes iguales de sangre y de una disolución de sulfato ó de oocalato de sosa y dejando la mezcla en reposo los globulos se depositan en el fondo del vaso al qual tiempo después y en el caso del sulfato, si al líquido se le añade agua de fuente se separa una masa fibrinosa. La sal comun y algunas otras sales determinan fenómenos semejantes. La fibrina disuelta en el plasma se coagula al poco tiempo y el coágulo es blanco, por estar libre de los globulos.

Dos causas. = Las causas de la coagulación espontánea de la fibrina de la

sangre son desconocidas. No depende del enfriamiento porque se coagula también cuando se la mantiene á la temperatura del cuerpo. No depende del contacto del aire porque se coagula en el vacío. No depende sólo de la calidez de los receptáculos que la conserven porque en algunos casos patológicos se coagula en el interior de los mismos. Se dice que depende exclusivamente de la vitalidad, y que cuando esta falta es cuando se coagula la sangre con más facilidad. La coagulación es la muerte de la sangre.

Teorías para explicarla. Son tantas las teorías que sobre la coagulación de la sangre se han hecho que sería casi imposible enumerarlas todas solamente, expondré algunas de las que hoy día parecen más aceptables.

Schmidt: La fibrina que jamás existe en la sangre formase por la combinación de la sustancia fibrinógena y de la fibrino-plástica en contacto del aire; esta formación de la fibrina acompañada de la coagulación se debe á la influencia de un fermento que el aire contiene.

Hammarsten: el descomblamiento de una sustancia única (fibrinógena) es la causa de la coagulación de la sangre; esta sustancia, bajo la acción de un fermento, se transforma, primero en fibrina

soluble y lucido en fibrina insoluble.

*Mathieu Et Urbain.* = El ácido carbonico determina la coagulación de la sangre. La coagulación no tiene lugar sino en presencia de sales de calcio.

*Costra flogista.* - El coágulo blanco que se forma de la coagulación de la fibrina demuestra que ésta está en el plasma y explica además las causas de que depende la costra blanca que se observa algunas veces en la parte superior del coágulo conocida con el nombre de costra flogista, desprovista de globulos por la lentitud en la producción del coágulo.

*Procedimiento para la obtención de la fibrina.* = Para obtener la fibrina basta batir la sangre á su salida de los vasos pues de este modo queda adherida en forma de filamentos que deben lavarse en agua destilada á las varillas con que se golpea. La fibrina descerrada es dura y de un color amarillento.

*Diferencias entre la sangre arterial y la venosa.* = La sangre arterial es de un color rojo vivo y la venosa es de un rojo muy oscuro, pardo que se la llama también sangre negra. Esta diferencia de coloración depende de la influencia del oxígeno. La sangre venosa

toma el color de la arterial en el acto de la respiración por el oxígeno que penetra con el aire. La sangre arterial y la venosa se diferencian poco bajo el punto de vista de su constitución química & al menos si hay diferencias son muy difíciles de apreciar.

Cantidad de sangre.- No es fácil calcular con exactitud la cantidad de sangre contenida en el sistema circulatorio. Si se hace una sangría a un animal cualquiera sobreviene la muerte, mucho tiempo antes de que salga toda su sangre.

Procedimientos para averiguarla.- El procedimiento indicado por M. Valentín para resolver esta cuestión es digno de ser conocido, por más que no sea rigurosamente exacto. M. Valentín toma una corta cantidad de sangre de un animal cualquiera, la deseca y encuentra por ejemplo, que contiene el diez por ciento de residuo seco. Inyecta después en las venas del mismo animal una cantidad conocida de agua destilada por ejemplo un kilogramo, y al cabo de cinco minutos vuelve a sangrar al animal y a recoger el residuo de esta sangre diluida. ¿ Ha disminuido una cuarta parte ? pues la cantidad de sangre es de cuatro kilogramos. ¿ Ha dismi-

nido una octava parte; pues el animal tiene ocho kilogramos de sangre. Las experiencias de este género repetidas en diferentes animales han dado a deducir que la masa de la sangre es igual a la decima ó duodecima parte del peso del cuerpo y de consiguiente que en el hombre adulto hay de seis á diez kilogramos mas ó menos.

## Lección 34

Causas que modifican la composición de la sangre.- La constitución de la sangre tanto arterial como venosa puede sufrir modificaciones mas ó menos importantes segun sean las circunstancias especiales de los sujetos y segun se encuentren en estado de salud ó de enfermedad.

Transfusión de la sangre.- Como la sangre puede experimentar en su composición alteraciones tan profundas que basen por si solas para producir enfermedades y aun la muerte; y como en otros casos es tan poca la cantidad de sangre que conserva el organismo despues de algunas heridas ó hemorragias, que

no bastan para la conservación de la salud y de la vida, se ha creido que podía ser conveniente inyectar sangre de otro individuo para aumentar la cantidad del que tiene poca ó para reemplazar la del que la tiene enferma. A esta inyección de la sangre se le ha dado el nombre de transfusión. Hoy se la sustituye con la inyección de soluciones isotónicas de sal común.

Idea general del sistema circulatorio = La sangre impulsada por el corazón penetra en las arterias y es conducida a todas partes del cuerpo atravesando los vasos capilares para volver por las venas al sitio de partida ó sea al corazón

Estudio sintético de la circulación sanguínea = Para estudiar de una manera conveniente el mecanismo de la circulación de la sangre en las cavidades corazón es preciso tomar un punto de partida: la auricula derecha por ejemplo.

La sangre llega á la auricula derecha confluyendo por las venas cava superior y inferior y por las venas coronarias. Penetra en la auricula mientras se halla en estado de diástole, y cuando se llena esta cavidad, sus paredes se contraen y comprimen la sangre que busca una salida.

No puede retroceder hacia las venas por que la contracción de la auricula tiende á obrurar los orificios de entrada, cerrados incompletamente por la válvula de custagio y por la válvula coronaria, y por que como la contracción empieza en el apéndice auricular y se propaga hacia el ventrículo, empuja la sangre en esta misma dirección.

El ventrículo derecho se llena de sangre durante su diastole y durante el pitole la lanza á la arteria pulmonar, y por las ramas de esta arteria llega á los capilares de los pulmonares donde toma los caracteres de arterial. La sangre por las venas pulmonares pasa á la auricula izquierda; de ésta al ventrículo izquierdo, el que la lanza á la arteria aorta y de ésta á todas las arterias de la circulación general y á los capilares de todo el cuerpo. La sangre de estos capilares se sirve en las venas, aboca en las cavas y regresa á la auricula derecha, punto de partida de nuestro recorrido.

#### Estudio analítico de esta función.-

Para seguir el movimiento de la sangre en el corazón, se supone funcionan primero la auricula y el ventrículo derecho, y que solo entran en acción la auricula y

el ventrículo izquierdo al volver la sangre de los pulmones. El síncope de las aurículas es simultáneo y coincide con el distendidos ventrículos, se comprenderá que cuando la aurícula derecha comprime la sangre recibida de las venas cava para lanzarla al ventrículo derecho, la aurícula izquierda comprime al mismo tiempo la contenida en esta cavidad para impulsarla hacia el ventrículo izquierdo; y cuando se contrae el ventrículo derecho para lanzar la sangre á las arterias pulmonares, se contrae simultáneamente el izquierdo para arrojar la que el contiene á la arteria aorta. La circulación pulmonar y la general son de consiguiente simultáneas.

Circulación de la sangre en el interior del corazón. El corazón del hombre lo mismo que el de los mamíferos y el de los aves, está dividido en dos partes casi iguales, una derecha y otra izquierda que no comunican directamente entre sí en la edad adulta. El corazón derecho envía la sangre venosa que contiene á las arterias pulmonares, que la conducen á los pulmones, donde se convierte en sangre arterial, y las venas pulmonares devuelven esta sangre arterial al corazón izquierdo. A esta circulación se le llama pequeña ó pulmonar.

En la circulación pulmonar las arterias conducen sangre venosa y las venas sangre arterial.

El corazón izquierdo envía también la sangre arterial que ha recibido a la arteria aorta, que la conduce a los tejidos donde se convierte en venosa y vuelve por las venas al corazón derecho. Esta circulación se le llama grande ó general. En la circulación general las arterias conducen sangre arterial y las venas sangre venosa.

Procedimientos y aparatos mecánicos para el estudio de la fisiología cardíaca en los animales y en el hombre. — El corazón extraído del cuerpo animal, cogido con la mano, da en sus contracciones una sensación idéntica a la que se experimenta cuando se aplica esta mano en la región precordial.

Cardiografía. — Esto mismo confirma el cardiógrafo de Chauveau y Marey que consiste en un tubo flexible, lleno de aire cuyas extremidades terminan en dos bolsas igualmente flexibles y llenas de aire también, y que permite en virtud de la elasticidad del gas contenido en su interior, que las variaciones de presión que experimenta una de las extremidades se comunique rápidamente a la otra; la cual sirve de una palanca que recibe y am-

plifica el movimiento, lo transmite a un aparato anotador donde queda dibujado. De este modo si se introduce una de las extremidades del tubo en el ventrículo derecho de un caballo, la presión que experimenta se hará perceptible en la extremidad exterior, y si se emplean diferentes tubos, de manera que uno se introduzca en el ventrículo derecho otro en la auricula del mismo lado y otro en el espacio intercostal con que trapeza el corazón, podrá apreciarse el orden de sucesión de sus movimientos, su energía o duración y la relación en que se encuentran con el choque precordial. Como se ve este cardiografo no sirve para el estudio del corazón humano. Marey con el nombre de cardiografo clínico ha inventado un aparato muy ingenioso. Consiste este instrumento en una cápsula de madera aplicada al pecho por sus bordes; el aire de esta cápsula está relacionado con un tambor de balanza el cual se comunica con el papel adherido del cilindro inscriptor; un resorte que sale de la cápsula, deprime por medio de un botón de marfil, la región del torax en que se verifica el latido; las pulsaciones del corazón deprimen el resorte y se comunican al aire de la cápsula de donde pasando por un tubo de cañuchuc se dirigen al referido tambor.